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国际关系学院教授储殷分享了自己对于中

国如何在变局中领先一步的思考。储殷认为，中

国崛起，要为世界提供双赢的机会。“双赢必须是

发自内心、带有诚意，成就你，也成就我，这种人

类命运共同体的精神才叫双赢。这也是为什么

我们主张内外双循环，因为它平衡了中国超强的

产能和有限的世界市场之间的关系。我们不仅

提供产能，还分享红利，分享市场机遇。”

爱与希望，
比光明更重要

2020年即将结束。对大多数人来说，这一年过得太快，却又格外漫长。12月

19日，《环球人物》杂志社在人民日报国际报告厅举办“变局·进击2021”年度盛典，

邀请9位在各行业作出突出贡献的代表人物分享思考和感悟。

他们分别是——中国工程院院士、天津中医药大学校长张伯礼，北斗系统专项

工程副总设计师、北斗三号卫星首席总设计师谢军，国家“863”计划疫苗项目首席

科学家、国药中国生物董事长杨晓明，北京朝阳医院眼科主任医师陶勇，国际关系学

院教授储殷，作家黄灯，甘肃省镇原县郭原乡毛庄村第一书记陈郝杰，导演、编剧路

阳，以及大连医科大学附属第二医院护士柳雯悦。 来源：环球人物 作者：崔隽

中国工程院院士、
天津中医药大学校长 张伯礼

第一位登台的是72岁的张伯礼院士。今年大年初

二，他就赶到武汉，自此在前线奋战82天。3月18日，武

汉新增病例、疑似病例清零，那天也是张伯礼的生日。他

说，这是最好的生日礼物。回顾这场“疫考”，张伯礼全程

难掩自豪：“我们用短短的1个半月遏制了疫情蔓延，3个

月取得阶段胜利，交出了一份合格答卷。”在演讲中，张伯

礼强调：“中西医结合、中西医并重不但是抗击疫情取胜

的法宝，也是建设社会主义强国的有力武器。我们会继

续弘扬中医药的抗疫精神，发扬中医药的特色和优势，为

健康中国服务，同时造福世界、造福人类。”

北京朝阳医院眼科主任医师 陶勇

眼科医生陶勇分享了他的 2020 年。今年 1 月，一

起暴力伤医事件改变了他的生命轨迹。陶勇问自己，

做医生，值不值？在迷茫的恢复阶段，他想到了自己救

助过的那些患者。其中，令他印象最深的是患严重白

内障的江西王阿婆——她的丈夫和儿子都已过世，她

想为自己做件寿衣，觉得穿上它，到了那边就能和自己

的亲人重逢。最终通过陶勇的手术，王阿婆临终前获

得了短暂的 7 天光明，亲手给自己缝制了寿衣，口袋里

装着她丈夫和儿子的黑白照片……陶勇说：“我突然明

白一个道理：爱与希望，比光明更重要。光明只是帮助

我们‘看见’，而希望，才能支撑我们‘活下去’；你真诚

无私地帮助了别人，别人心里头有你。这些不掺杂任

何功利目的、真切纯粹的爱，令我惊喜，同时也让我确

认了一件事：做医生，值得。”

国家“863”计划疫苗项目首席科学家、
国药中国生物董事长 杨晓明

眼下，一场疫苗与新冠病毒的竞速赛仍在持续，国

家“863”计划疫苗项目首席科学家、国药中国生物董事长

杨晓明和他的团队正在赛道上疾驰。演讲中，他提到自

己“以身试药”的经历。早在3月底，在新冠疫苗还未进

入临床阶段，他就把自己当成“小白鼠”，率先完成注射。

6月23日，国药集团中国生物公开的两款新冠灭活疫苗

在全球范围内率先进入Ⅲ期临床实验。杨晓明说：“10

月时，我们说疫苗研发还剩‘最后一公里’，现在我觉得还

剩‘最后一百米’。未来疫苗上市，对于全面取得抗疫的

胜利，会是非常关键的一步。”

为了北斗三号 GEO-3 卫星，为了这一

颗“收官之星”，北斗三号卫星首席总设计师

谢军今年在西昌发射场待了 83 天，是近几

年来时间最长的一次。如今，北斗工程建设

历时26年，成果显著，是一代代航天人接续

奋斗的心血，饱含着中华民族自主创新、自

强不息的本色。谢军在演讲中表示，新时代

北斗精神就是自主创新、开放融合、万众一

心、追求卓越。面对未来，他说：“北斗人，没

有止步。北斗人，仍在进击。”

北斗系统专项工程副总设计师、北斗三号卫星首席总设计师 谢军

来自大连的援鄂护士柳雯悦的演讲主

题是：我和武汉是生死之交。在雷神山的51

天里，她每次进舱工作一待就是 6 个小时，

总是脱下防护服才发现手术衣已全部湿

透。为了照顾那些情绪不好的患者，她愿意

逗大家开心，教他们东北二人转和大连话。

离开武汉时，柳雯悦和她的同事们交出了一

份“零感染、零死亡”的完美答卷。“我们‘90

后’也曾被大家认为是娇生惯养的一代，吃

不了苦，受不得难。但是今年，至少在我身

边，已经有更多的‘90 后’甚至‘00 后’在自

己的位置上扛起了重担。”

大连医科大学附属第二医院护士 柳雯悦

“90 后”驻村第一书记是怎么炼成的？

甘肃省镇原县郭原乡毛庄村第一书记兼驻

村工作队队长陈郝杰分享了他的扶贫故

事。他一路过关，过方言关、过劳动关、过群

众关，带领村民发展肉牛养殖和辣椒产业，

被村民称作“辣椒书记”。陈郝杰表示，经过

8 年持续奋斗，中国的脱贫攻坚之路走出了

色彩。

甘肃省镇原县郭原乡毛庄村第一书记 陈郝杰

作家黄灯登台第一句话就是调侃自

己：“后悔学文科。”今年，黄灯的《我的二本

学生》引起了许多关注，也收获了诸多好

评。从某种程度而言，中国二本院校的学

生，折射了多数普通年轻人的状况，其命运

勾画出中国年轻群体最为常见的成长路

径。黄灯说：“在二本学生这个群体因为我

一次集中的书写，被看见和照亮后，我切身

感受到，忠实记录带来的力量和可能。”经历

了2020 年，黄灯坦言，自己的内心发生了很

多变化。“我时刻意识到，守望和互助，比什

么都重要。人类命运共同体，这个最朴实的

词汇，比任何时候都更容易在日常生活接通

更多人的命运。”

作家 黄灯

当灯光暗下的时候，电影在你面前；当

灯光再次亮起，电影在你心里。疫情之中，

观众格外想念电影，电影业也格外艰难。这

一年，很多电影人并没有停下来，依旧努力用

影像记录世界。导演路阳今年只在家宅了1

个月，2月下旬就开始为新电影《刺杀小说家》

而复工忙碌了。他说：“我们依然相信电影对

观众的吸引力，相信影院能把电影美学做最

大呈现。”“我们有全世界最好的市场，我们有

全世界最好的观众。”

导演、编剧 路阳

国际关系学院教授 储殷


